

# S<sup>t</sup> Georges - d'Espéranche

1

- "Plan figuratif des plans d'ensemble (dans leur ensemble, mais non dans tous leurs détails) des communes de S<sup>t</sup> Georges (d'Espéranche) et de Jérimoz - S.l. n. n. n. d. plan en coul. in f.° (Cd. 138)
- Allard (Guy) - "La description du monde - ment de S<sup>t</sup> Georges - d'Espéranche" ("Recherches sur le Dauphiné", t. I, f.° 158 ; t. III, f.° 219 (7ff.) (U. 439)
- "Notice sur S<sup>t</sup> Georges - d'Espéranche" ("Histoire du Dauphiné" t. I, f.° 628 (6ff.) (U. 440)
- Devaux (Claude) - "Notes et documents sur l'histoire de S<sup>t</sup> Georges - d'Espéranche, par Claude Devaux, instituteur (1887) Ms. in f.° 3 cahiers (R. 7718)
- "Confirmation par le Cl<sup>é</sup> Edouard de Savoie des franchises déjà accordées à S<sup>t</sup> Georges - d'Espéranche par le Cl<sup>é</sup> Amédée V, le 1<sup>er</sup> fevr. 1290. Du 17 nov. 1323 - " (Mem. et doc. publ. par la

- "Lictérie capitanaire dalphinalis Sancti Georgii Speerchis, 1536" Ms. in f<sup>o</sup>, 14 ff.  
(R. 74 41)
- Advertissement pour la communauté de St Georges - d'Espérance contre J. B. de Rangiron et la communauté de Beauvoir. Signé: Vallet (Limite). S.l. n. n. (166.) in f<sup>o</sup>, 16).  
(R. 32 52)
- "Saint. Georges - d'Espérance - Registre des délibérations de la communauté, du 7 mars 1790 au 10 janvier 1791. Procès-verbal de visite et estimation de la terre de St Georges - d'Espérance, 1795." Ms. in f<sup>o</sup>, 48 et 112 ff.  
(R. 83 64)
- "Procès de la commune de Saint - Georges - d'Espérance au sujet de la forêt de la Blache, 1810" Ms. in f<sup>o</sup>, 26 ff.  
(R. 76 34)

# Chapelle St BARDOIN à L'AMBALLON.

commune de St Georges - d'Espéronche  
canton d'Heyrieux, Diocèse de Grenoble  
carte Michelin n° ; 1/50.000° XXXI - 32 -

2

## Localisation.

La chapelle St Bardoïn paraît adropper à l'orbite de St Georges - d'Espéronche (dont elle est distante de 1,5 à vol d'oiseau), sur une ligne de relief (ne dépassant pas 400m d'altitude) les rivières. Sur le flanc ~~sud de ce relief~~ sud-Est de ces hauteurs, ~~la chapelle est~~ à 360 m d'altitude, la chapelle appartient au hameau de l'Amballon qui comprend un café et une maison au carrefour de route D.53 (de St Georges à Charantonnay) et N.516 (de Lyon à Die). La chapelle est à 300 m au S.W. de ce carrefour, sur une pente herbeuse, face à une zone plate et légèrement marécageuse.

On signale une source béate, qui paraît être à environ 1 km au sud du carrefour de l'Amballon, hors du territoire communal, sur la limite du canton de St Jean de Bournoy qui forme ici une curieuse jointure. Cette source est entourée d'un lambeau de bois, et une ferme ~~est~~ (à 100 m de l'une à l'autre) où même un bois de route ~~est~~. La carte n'indique pas de chemin allant directement de la chapelle à la source, mais ce peut être une leurre.

Cette source est tout à fait au bas d'une pente abrupte de 60 m de dénivellation, au contact de la vallée marécageuse. Cette pente (que le canton de St Jean de Bournoy s'est approprié tout en laissant la source indistincte entre lui et le canton d'Heyrieux) est le flanc sud d'un relief dit "Le Bois", comportant encore qq. lambeaux boisés, ~~et dont la chapelle est entourée~~ dans le voisinage de la chapelle, sur le flanc Nord.

## Objet. 1°/ Pour quoi ?

- Fête ~~patronale~~ traditionnelle pour les villages voisins
- Aux enfants qui ont de la peine à marcher, on fait faire le tour de la croix
- On se lave les yeux dans la source béate. Pain et miel béni pour anniversary

## 2°/ A qui ?

à St Bardoïn (= St Theobaldus) évêque de Vienne (925-1001)

## Analyse des sacralités. Statues

- Reliques
- Croix à une dizaine de mètres de la porte de la chapelle, sur la pente
- Source béate

Vie du pèlerinage. Le pèlerinage aurait lieu le lundi de Pentecôte de date immémoriale.  
Autefois il venait bien 2.000 personnes ce jour-là. Aujourd'hui  
il y en a de moins en moins, pas même 600.

Fois et fête populaire dont l'abbé Galland, ancien curé, s'occupait  
bien il y a dix ans.

Histoire du pèlerinage. L'édifice et les statues paraissent dater du XIX<sup>e</sup> ou XX<sup>e</sup> siècle.  
Les almanachs de 1769 et de 1815 ne signalent pour la  
commune de St Georges d'Espérance que le firo de la St Georges (~~le 13 décembre~~  
~~dimanche~~ 23 Avril le 2 fois, bien qu'en 1815 la St Georges soit le 2 fois, avant  
et le 9 (le 1769) et 13 décembre (en 1815) dont je ne vois pas la signification.  
Donc, en ces deux époques, il ne paraît pas y avoir de rassemblement de  
foires importantes sur le territoire communal, le ~~le~~ lundi de la Pentecôte.  
S'agissait-il d'une ceinture fin XIX<sup>e</sup>? Le nom de St Bardoïn et cette  
étampe sans doute antérieure à la fixation de limite communales paraissent  
l'indiquer.

Voilà s'il n'y a pas de foire vers la Pentecôte dans le  
village immédiatement voisines, en particulier Charantonnay  
selon l'abbé Galland, curé de Rives et ancien curé de St Georges d'Espérance,  
le pèlerinage de l'Anbalon daterait d'une centaine d'années après la mort  
de St Theobald auprès de Vienne (1001), donc du XI<sup>e</sup> ou XII<sup>e</sup> siècle. C'était, et cela restera  
longtemps, territoire savoyard, le diocèse de St Georges d'Espérance étant une  
fortière du duc de Savoie.

Sources de la fiche. Etalée par T. L. Plandrin en septembre 1966 d'après  
- Visite de lieu (le 13 Août 1966)  
- Props recueillis au café de l'Anbalon  
- Etude de la carte au 1/50.000  
- Recherche dans les almanachs de 1769 et 1815  
- Entretien avec Abbé Jugon  
(maître de l'école de Tollien, Bourgoin)  
- Entretien avec Abbé Galland actuel  
curé de Rives, et ancien de St Georges.

Ecrire quand même au curé de St Georges d'Espérance : qu'il fasse la recherche s'il ne  
sait rien ou ne se souvient pas d'un pèlerinage de 600 personnes.

I . LOCALISATION . Commune et paroisse de Saint-Georges d'Espéranche, canton d'Heyrieux, D<sup>se</sup>. de Grenoble . Carte Michelin n° 74, pli 12 ; 1/20.000<sup>e</sup> feuille Bourgoin(XXXI-32) n° 5

. Le lieu dit l'Amballon est à un carrefour de routes (de la N.518, allant de Grenoble à Lyon par la Côte -St. André, avec la D.53) ~~xxx Sud-Est~~ à <sup>1,6</sup> 2 km au S.E. de Saint-Georges d'Espéranche, ~~dans~~ sur le plateau de Bas-Dauphiné, entre Vienne et Bourgoin.

24 La chapelle St. Bardoin (ou St. Théobald) est située à 360 m. d'altitude, sur une pente herbeuse, à 300 m. au S.O. du carrefour, face à une zone plate et légèrement marécageuse. Une dizaine de mètre sous la chapelle est une croix de bois.

33 Source miraculeuse

Croix de bois devant la chapelle

II . OBJET . 1<sup>o</sup>/ Pour quoi ? . Fête traditionnelle pour les villages voisins

- 40
- . Ce jour là on fait faire le tour de la croix aux enfants qui ont de la peine à marcher
  - . On va aussi à la source bénite se laver les yeux
  - . Enfin le prêtre béni le pain et le sel pour les animaux.

2<sup>o</sup>/ A qui ? A Saint Bardoin (= St. Théobald = St. Théobaldinus) évêque de Vienne (925-1001)

III . ANALYSE DES SACRALITES . Les statues qui se trouvent à l'intérieur de la petite chapelle ne paraissent pas l'objet d'une vénération particulière. Ce sont les reliques qui paraissent investies d'une charge sacrale. Elles seraient conservées à l'église de Saint-Georges d'Espéranche.

53

La croix et la source doivent sans doute être mentionnées dans cet inventaire des éléments de sacralité.

IV . VIE DU PELERINAGE . Le pèlerinage a lieu le lundi de Pentecôte, de date immémoriale. Autrefois il y venait bien 2.000 personnes, de tous les villages environnant. Aujourd'hui il y en a de moins en moins: à peine 600.

64

71 Procession que l'on aurai eu de la peine à garder dévotieuse.

Vénération des reliques et bénédiction du pain et du sel pour les animaux. L'autorité ecclésiastique ne parait pas participer aux pratiques qui ont lieu à la source. Elles ne parait pas les combattre, et elle admet la foire et fête populaire qui ~~depuis toujours~~ ont traditionnellement lieu ce jour là à l'Amballon. (La présence de cette fête explique peut-être la continuité de la fréquentation du pèlerinage)

On ne parait pas venir à la chapelle en dehors du jour de la fête. La clef en est gardée par la fermière voisine.

V . HISTOIRE DU PELERINAGE . Le pèlerinage de l'Amballon daterai d'une centaine d'années après la mort de St. Théobald évêque de Vienne, donc du XI<sup>e</sup>-XII<sup>e</sup> siècle. On était alors en territoire savoyard, le château de St. Georges-d'Espéranche étant une forteresse du duc de Savoie.

8?

93 ~~Edifice~~ La petite chapelle parait avoir été plusieurs fois ~~reniée ou~~ reconstruite, jusqu'à ces dernières années ~~et~~ l'aspect actuel est ~~XIX<sup>e</sup> siècle~~ La chapelle actuelle daterai de 1877, mais une ou plusieurs autres l'auraient précédée.

VI . LEGENDAIRE, CROYANCES, PRATIQUES TRADITIONNELLES .

- SOURCES DE LA FICHE . Fiche établie par J-L. Flandrin en avril 1967, d'après
- . Visite des lieux en août 1966 , et propos recueillis au café de l'Amballon
  - . Entretien avec chanoine DUGON de Jallieu en avril 1967
  - . Entretien avec l'abbé GALLAND, ancien curé de Saint-Georges d'Espéranche et actuel curé de Rives.
  - . Questionnaire envoyé à l'actuel curé de Saint-Georges en mars 1967
  
  - . Etude de la carte au 1/20.000<sup>e</sup>

A Monsieur le Curé  
de St Georges - St Esprit

Jeudi 16 février 67

Jean-Louis Flandrin  
chef de travaux à l'E.P.H.E.  
12 rue Charbonnel, Paris XIII<sup>e</sup>

Monsieur le Curé,

Chargé par l'Ecole Pratique des Hautes Etudes de mener, dans le diocèse de Grenoble, une enquête sur les pèlerinages encore fréquentés, j'ai appris, par l'actuel curé de Chuzelles — près de Vienne — l'existence du pèlerinage de l'Amballon. J'ai pu, l'été dernier, me rendre à la chapelle de Saint-Bardoin et bavarder avec l'aubergiste voisin, mais les renseignements que j'ai obtenu sont encore bien maigres. C'est pour en obtenir de plus complets que je m'adresse à vous, en espérant ne pas vous importuner.

1877 ( Je n'ai, d'abord, aucune idée de la date d'établissement de ce pèlerinage. S'il ne vous était pas possible de la fixer avec précision, pourriez-vous au moins m'indiquer si cette dévotion date du XX<sup>e</sup> siècle, du XIX<sup>e</sup>, de l'époque moderne — XVI<sup>e</sup>-XVIII<sup>e</sup> siècles — ou du Moyen-Age ? La chapelle et les statues que j'ai vues m'ont semblées relativement récentes : XIX<sup>e</sup> ou XX<sup>e</sup> siècle. Savez-vous de quand elles datent exactement, à qui on les doit, si avant leur édification autre chose existait déjà, et si le pèlerinage était déjà ~~établi~~ établi ? A partir de quels documents vous semble-t-il possible d'en retracer l'histoire : archives paroissiales ou autres, monographies déjà consacrées au pèlerinage, etc.. ?

Je sais d'ailleurs bien peu de choses de Saint Bardoin et ignore les raisons que l'on a de l'honorer en ce lieu. Pourriez-vous donc me dire ce que

la tradition rapporte à ce sujet ? Cette tradition permet-elle de comprendre les grâces spécifiques qu'on vient demander au Saint : par exemple de faire marcher les enfants qui y ont de la peine ? Et quel lien y aurait-il entre le Saint et la source merveilleuse dont j'ai entendu parler ?

Celle-ci, que je n'ai pas eu le temps d'aller voir, est-elle bien cette "source bénite" que la carte d'état-major indique à environ 1 km. au Sud du carrefour de l'Amballon, hors du territoire communal de Saint-Georges d'Espéranthes, sur la limite du canton de Saint-Jean de Bournay, entre un tout petit bois et une ferme isolée ? Quelles seraient les vertus thérapeutiques de cette source ? Sont-elles admises par la tradition religieuse, et les instances ecclésiastiques locales — comme c'est le cas, par exemple, à Lourdes ou à La Salette — ou non ?

Le pèlerinage a lieu, je crois, le lundi de Pentecôte. Savez-vous pourquoi ? Est-ce que cette date est de pratique ancienne, ou des changements sont-ils intervenus à cet égard ? Pourriez-vous me donner un aperçu des cérémonies qui se déroulent ce jour-là : messe, prédication, pratique sacramentaire, procession, vénération de reliques ou d'une statue, ou autres pratiques de piété populaire, etc.. ?

Les mères, m'a-t-on dit, mènent à l'Amballon leurs enfants qui ont de la peine à marcher et leur font faire le tour de la croix. Cela a-t-il lieu le jour du pèlerinage, ou en d'autres temps ?

Il serait venu, autrefois, plus de 2.000 personnes le jour de la fête, et il en viendrait encore 600 environ. Etes-vous d'accord avec ces chiffres ? Remarque-t-on une proportion importante d'hommes, de femmes, d'enfants, de jeunes, de personnes âgées ? *Savez-vous d'où viennent ces pèlerins ?*

Je m'aperçois que ma curiosité est insatiable, et je crains qu'elle ne me fasse abuser de votre amabilité. Aussi la bornerai-je à ces questions déjà nombreuses, quitte à venir chercher sur place quelques renseignements complémentaires lorsque les vacances me pousseront vers ma maison familiale de Grenoble. Peut-être m'accorderiez-vous alors la faveur d'un entretien qui me fera, pour ma part, le plus grand plaisir.

En attendant ce moment, et en vous remerciant par avance de la suite ~~qu'il~~ qu'il vous plaira de donner à ma lettre, je vous prie de bien vouloir agréer, Monsieur le Curé, l'expression de mes respectueux sentiments.

J-L. Flandrin